

## La movilización de la izquierda decide la presidencia de Chile

El candidato oficialista Guillier, en empate técnico con el expresidente Piñera, busca romper la abstención y atraer el voto clave del Frente Amplio

CARLOS E. CUÉ / ROCÍO MONTES  
Santiago de Chile

La izquierda más radical apenas ha tenido protagonismo en la historia política de Chile desde que el país volvió a la democracia, pero por primera vez se ha convertido en la clave de la segunda vuelta, que mañana enfrenta al oficialista de centroizquierda Alejandro Guillier con el expresidente de centroderecha Sebastián Piñera. Hace solo un mes se pensaba que las elecciones se-

rían un paseo para este último, pero la decepción de la primera vuelta —sacó un 36%, mucho menos de lo esperado—, abrió la posibilidad de una victoria de Guillier. Este, consciente de que la movilización del voto izquierdista del Frente Amplio puede hacer decantar la balanza, ha recurrido a todo para animar a esos votantes, incluido un cierre de campaña con el uruguayo José Mujica, uno de los personajes más queridos por la izquierda

### ENTREVISTA

Jorge Edwards: "Chile tiende a perder oportunidades"

### OPINIÓN

Eso que está sucediendo en el país *Ascanio Cavallo*

### PERFIL

Guillier, el presentador que esperanza al centroizquierda

en Latinoamérica. Los dirigentes del Frente Amplio han pedido el voto para Guillier, pero solo a título personal y en voz baja, y el candidato oficialista necesita una participación masiva de la izquierda para ganar cuando las encuestas hablan de empate técnico con una ligera ventaja de Piñera. Además, sobre la cita de mañana planea la abstención: Chile tiene una de las participaciones más bajas del mundo, por debajo del 50%. **PÁGINAS 4 A 6**

## México aprueba la ley que perpetúa el uso policial del Ejército

La norma recibe numerosas críticas dentro y fuera del país

PABLO FERRI, México

El Gobierno de México, liderado por el PRI, sacó ayer adelante en el Senado la Ley de Seguridad Interior que perpetúa en la práctica el uso policial de los militares. La participación de estos en tareas de seguridad pública, entre estas el combate a los carteles, empezó como una excepción hace 11 años y ha alcanzado ahora rango de ley. La norma ha recibido críticas dentro y fuera del país entre quienes creen que esta carece de un plan para fortalecer a las policías y no prevé el retorno de los militares a los cuarteles. **PÁGINA 7**

## La FIFA amenaza con sacar a España del Mundial

LADISLAO J. MOÑINO, Madrid

La participación de la selección española en el próximo Mundial de Rusia 2018 corre peligro. La Federación Española de Fútbol (FEF) ha recibido una carta de la federación internacional (FIFA) en la que le advierte de que lo que considera como "injercias" del Gobierno español en el caso Villar puede acarrear su suspensión como miembro asociado, lo que supondría la expulsión de todas las competiciones. **PÁGINA 35**

### ADEMÁS

## "Se puede comprar un juez en Venezuela"

La trama chavista de PDVSA en Andorra planeó comprar a agentes o magistrados para parar la investigación en su contra. **P10**



Elba Esther Gordillo obtiene la prisión domiciliaria **P8**

Los pioneros de la Red critican los cambios en Internet **P14**

Libros, discos... Babelia elige los hitos culturales de 2017



Un militar chileno revisa una urna, ayer, en un colegio electoral en Santiago de Chile. / MARTIN BERNETTI (AFP)

## La oposición de Perú inicia el trámite para destituir a Kuczynski

JACQUELINE FOWKS, Lima

Tres partidos opositores peruanos —el Frente Amplio, el fujimorista Fuerza Popular y el APRA—, presentaron ayer una moción al Congreso que solicita la destitución del presidente de la República, Pedro Pablo Kuczynski, por "incapacidad moral", una figura contemplada en la Constitución. La iniciativa llega dos días después de que la constructora brasi-

leña Odebrecht revelara al Parlamento de Perú un supuesto pago de 4,8 millones de dólares hace más de una década a dos empresas de asesoría vinculadas al mandatario cuando este era ministro de Economía de Alejandro Toledo (2001-2006). El presidente ha insistido en que, aunque era el dueño de la empresa implicada, Westfield Capital, no la gestionaba en esos años. **PÁGINA 13**

### PLANETA FUTURO

Otra información, otra mirada al mundo: desde el terreno, desde el punto de vista de los más desfavorecidos.



planetafuturo.elpais.com